



S'abonner dès 5,49 €/mois

LIVE TERMINÉ

Visite du pape François en direct : les temps forts de la visite du souverain pontife à Marseille

Le pape François a quitté Marseille, samedi en début de soirée, après avoir célébré une messe au Stade-Vélodrome devant 60 000 personnes.

LIVE

CONTEXTE

[AFFICHER LES FAITS ESSENTIELS \(4\)](#)

Le 23/09 à 19:49

Fin de ce live consacré à la visite du pape

Ici s'achève notre live consacré à la visite de deux jours à Marseille du pape François. Merci d'avoir suivi ce déplacement à nos côtés, et de l'avoir enrichi. Bonne soirée !

Le pape François, samedi 23 septembre, à Marseille. CHRISTOPHE SIMON / AFP

Le 23/09 à 19:45 [L'essentiel](#)

Ce qu'il faut retenir de la visite du pape à Marseille

Lors des deux jours de sa visite à Marseille, organisée officiellement pour clôturer les Rencontres Méditerranéennes, le pape aura réservé ses interventions les plus fortes au sujet de l'immigration. Dès vendredi, François a dénoncé les « *tragédies des naufrages provoqués par des trafics odieux et le fanatisme de l'indifférence* ». *L'indifférence devient fanatique et les personnes qui risquent de se noyer lorsqu'elles sont abandonnées sur les flots doivent être secourues. C'est un devoir d'humanité, c'est un devoir de civilisation* », a-t-il déclaré devant le monument à la mémoire des disparus en mer.

Samedi, depuis le palais du Pharo où il clôturait les Rencontres méditerranéennes, le souverain pontife a encore évoqué les migrants, qui « *risquent leur vie en mer* » pour gagner l'Europe, mais « *n'envahissent pas* ». Le pape a aussi abordé plus précisément le modèle d'assimilation à la française qui, selon lui, « *ne tient pas compte des différences et reste rigide dans ses paradigmes, fait prévaloir l'idée sur la réalité et compromet l'avenir en augmentant les distances et en provoquant la ghettoïsation, provoquant hostilité et intolérance* ».

Outre l'immigration, François a brièvement rappelé sa position sur la fin de vie. Il a alerté sur le danger de « *la perspective faussement digne d'une mort douce* », alors qu'un projet de loi sur la fin de vie est attendu de façon imminente en France. « *Qui écoute les gémissements des personnes âgées isolées qui, au lieu d'être valorisées, sont parkées dans la perspective faussement digne d'une mort douce, en réalité plus salée que les eaux de la mer ?* », s'est interrogé le pape, alors que les arbitrages de l'exécutif autour d'un nouveau droit sur « *l'aide active à mourir* » seront scrutés avec attention dans le futur projet de loi.

Toujours au palais du Pharo, le président Emmanuel Macron et le pape ont discuté pendant une trentaine de minutes au palais du Pharo ; la quatrième entrevue entre les deux hommes. Selon l'Elysée, ils ont évoqué les crises internationales en cours (notamment l'Ukraine et la situation dans le Haut-Karabakh) et les dossiers de l'immigration et de l'écologie. L'Elysée ne dit mot sur un éventuel échange sur la fin de vie.

Point d'orgue de ces deux jours, le pape a célébré une messe au Stade-Vélodrome, après avoir remonté l'avenue du Prado et salué les dizaines de milliers de personnes qui s'y trouvaient. Dans l'enceinte sportive, où les supporters habituels de l'OM ont hissé des tifos à son effigie, François a remercié les organisateurs pour leur « *accueil chaleureux* ». Il a particulièrement salué les Français ayant cheminé depuis Nice, rendant hommage aux victimes du « *terrible attentat* » du 14 juillet 2016. Il a ensuite prononcé quelques phrases pour toutes les personnes frappées par le terrorisme et celles aujourd'hui touchées par la guerre en Ukraine.

Le 23/09 à 18:59

Le pape quitte Marseille

Le pape François quitte Marseille et la France. Le souverain pontife a été raccompagné sur le tarmac de l'aéroport de Marignane par Emmanuel Macon. Les deux hommes ont pris le temps de saluer les deux délégations officielles – française et vaticane – avant que le pape ne monte dans l'avion.

Le pape quitte la France depuis l'aéroport de Marseille. LAURENCE GEAI /MYOP POUR « LE MONDE »

Le 23/09 à 18:24 [L'essentiel](#)

Ce qu'il faut retenir de la deuxième journée du pape à Marseille

Première étape de son samedi marseillais, le pape s'est d'abord rendu à la maison des Missionnaires de la charité, au cœur d'un des territoires les plus pauvres de Marseille, en bordure du 1^{er} arrondissement. Le souverain pontife y a rencontré des personnes en situation de précarité.

François a ensuite rejoint le palais du Pharo, pour clore les Rencontres méditerranéennes, raison officielle de son séjour dans les Bouches-du-Rhône. Dans son discours, il a encore évoqué les migrants, qui « *risquent leur vie en mer* » pour gagner

l'Europe, mais « *n'envahissent pas* ». Le pape a aussi évoqué la fin de vie, alertant sur le danger de « *la perspective faussement digne d'une mort douce* ».

Dans un salon du palais du Pharo, François s'est entretenu avec Emmanuel Macron. Les deux hommes ont abordé, selon l'Élysée, les crises internationales en cours (notamment l'Ukraine et la situation dans le Haut Karabagh) et les dossiers de l'immigration et de l'écologie.

Point d'orgue de ces deux jours, le pape a célébré une messe au Stade-Vélodrome, après avoir remonté l'avenue du Prado et salué les dizaines de milliers de personnes qui s'y trouvaient. Dans l'enceinte sportive, où les supporters habituels de l'OM ont hissé des tifos à son effigie, François a remercié les organisateurs pour leur « *accueil chaleureux* ». Il a particulièrement salué les Français ayant cheminé depuis Nice, rendant hommage aux victimes du « *terrible attentat* » du 14 juillet 2016. Il a ensuite prononcé quelques phrases pour toutes les personnes frappées par le terrorisme et celles aujourd'hui touchées par la guerre en Ukraine.

Le 23/09 à 18:09

Le pape et Emmanuel Macron ont échangé sur l'immigration, l'environnement et les crises internationales

Plus tôt dans la journée, le président Emmanuel Macron a rencontré le pape pendant une trentaine de minutes au palais du Pharo ; il s'agissait de la quatrième entrevue entre les deux hommes. Selon l'Élysée, ils ont évoqué les crises internationales en cours (notamment l'Ukraine et la situation dans le Haut-Karabakh) et les dossiers de l'immigration et de l'écologie. L'Élysée ne dit mot sur un éventuel échange sur la fin de vie.

Le 23/09 à 17:55 Vos questions

Qui est présent dans La Tribune officielle aux côtés du président ?

Théo

Bonjour Théo,

Nous avons pu voir, depuis le téléviseur de notre bureau d'Austerlitz, le président Emmanuel Macron, son épouse, Brigitte, le maire de Marseille, Benoît Payan, et son prédécesseur, Jean-Claude Gaudin, la présidente du conseil départemental des Bouches-du-Rhône, Martine Vassal, la patronne de la Banque centrale européenne (BCE), Christine Lagarde. Attention : liste non exhaustive.

Le 23/09 à 17:49

Fin de la messe

Après avoir demandé aux fidèles de prier pour lui – « *C'est un travail pas facile* » –, le pape François s'est recueilli aux pieds de la statue de Notre-Dame-de-la-Garde, apportée au Vélodrome, avant de repartir dans son fauteuil roulant, sous les applaudissements de tout le stade.

Le 23/09 à 17:45

François rend hommage aux victimes de l'attentat de Nice de 2016

Saluant les Français ayant cheminé jusqu'à Marseille, le pape remercie plus particulièrement ceux venus de Nice, rendant hommage aux victimes du « *terrible attentat* » du 14 juillet 2016. Il a ensuite prononcé quelques phrases pour toutes les personnes frappées par le terrorisme et celles aujourd'hui touchées par la guerre en Ukraine.

Le 23/09 à 17:41

Le pape salue « tous les Français et toutes les Françaises »

Après avoir remercié les organisateurs et les autorités, dont Emmanuel Macron, Elisabeth Borne et Benoît Payan (le maire de Marseille), pour leur « *accueil chaleureux* », le pape commence sa prise de parole en saluant « *tous les Français et toutes les Françaises* ».

Le 23/09 à 17:37

Le cardinal Aveline salue une visite « inoubliable »

Le cardinal Jean-Marc Aveline salue une visite « *inoubliable* » du pape, lequel serait désormais « *un Marseillais* ». L'archevêque a ensuite remercié François, « *sans [qu'il ait] besoin de faire le tour de la France* », d'avoir « *attiré le regard de tout le pays sur la Méditerranée* » et « *éveillé la conscience vers cet espace qui fait partie de notre histoire et de notre géographie* ». Reprenant le slogan célèbre des supporters de l'OM, Jean-Marc Aveline s'est félicité que les Marseillais soient « *à jamais les premiers* » Français à accueillir une messe du pape François.

Le 23/09 à 17:30 Vos questions

Et qu'à dit le pape?

Paul

Bonjour Paul,

Après l'homélie, le pape a laissé le cardinal Jean-Marc Aveline célébrer la liturgie de l'eucharistie. La communion se déroule désormais dans le stade, avant que le pape ne reprenne la parole.

Le 23/09 à 17:24 Sur le terrain

Ambiance au Stade-Vélodrome lors de la visite du pape François.

A Marseille, le 23 septembre 2023. LAURENCE GEAI /MYOP POUR « LE MONDE »

A Marseille, le 23 septembre 2023. LAURENCE GEAI /MYOP POUR « LE MONDE »

A Marseille, le 23 septembre 2023. LAURENCE GEAI /MYOP POUR « LE MONDE »

Le 23/09 à 17:17 Vos questions

A t on pensé à demander au Pape de réconcilier Longoria et les supporters ?

Redon

Bonjour, Redon,

Aucune information sur une possible médiation menée par le Vatican pour ramener le calme à l'OM.

Tout juste sait-on que le canal de discussion est efficace avec les supporters des South Winners, le diocèse ayant fait appel au groupe pour animer le Stade-Vélodrome de tifos particulièrement réussis.

Un tifo préparé par les supporters des South Winners, à Marseille, 23 septembre. NICOLAS TUCAT / AFP

Le 23/09 à 17:12 Vos questions

Quel poème de P Claudel le pape a t-il cité ?

Merci

Bonjour, merci, (et merci à vous),

Le pape a cité « La Vierge à midi », tiré du recueil *Poèmes de guerre 1914-1916* de Paul Claudel.

Le cardinal Jean-Marc Aveline a pris la suite de François pour célébrer la liturgie de l'eucharistie.

Le 23/09 à 17:09 Vos questions

Le vin que le pape va bénir sera t-il celui offert à Charles ? Mouton-Rothschild 2004 ?

Y'a plus d'eau

Bonjour,

Point d'auguste médoc au Vélodrome, mais plutôt un vin naturel de la Loire, issu d'un petit domaine opportunément nommé

La Bénisson-Dieu. « *Voici quelques mois a germé dans ma tête l'idée un peu folle de contacter l'archevêque de Marseille, monseigneur Jean-Marc Aveline, afin de proposer que des vins de La Bénisson-Dieu accompagnent la visite du Saint-Père en France* », a expliqué cette semaine à l'Agence France-Presse (AFP) le néo-vigneron ligérien Régis Anouil.

Un grenache blanc de 2021, bénéficiant de l'appellation Vin de France, a été retenu pour l'eucharistie, et un gamay saint-romain millésimé 2020, d'appellation d'origine protégée côte roannaise, sera servi à la table du souverain pontife. « *Ce sont des vins nature issus de jus de raisin fermenté sans intrant qui, contrairement à la plupart des vins de messe utilisés de nos jours, répondent aux canons de la Congrégation pour le culte divin* », souligne Régis Anouil, qui porte de fortes convictions catholiques et écologiques.

Le 23/09 à 16:44 Sur le terrain

Le pape François a commencé son homélie

Fait notable, le pape, comme toujours, s'exprime en italien. Aucune traduction n'est d'abord disponible sur les écrans géants pour ceux qui, probablement nombreux, ne comprennent pas la langue. Il faut attendre quelques minutes pour que les sous-titres apparaissent.

Sarah Belouezzane

Le 23/09 à 16:37 Tchat

Beaucoup de robes (toges?) entourent François, mais pas beaucoup de femmes! Quelle place pour les femmes dans l'église catholique de 2023?

femme toujours

Bonjour, femme toujours,

Effectivement, pas beaucoup de femmes à l'écran... Pourtant, François en a fait l'une des priorités de son pontificat. « *La femme est la plus belle chose que Dieu ait créée.* » « *Je suis convaincu de l'urgence d'offrir des espaces aux femmes dans l'Eglise.* » « *Les femmes sont comme les fraises dans un gâteau. Il en faut toujours plus.* » Toutes ces phrases sont issues de discours de François, qui multiplie les appels à davantage d'inclusion.

Mais dans les faits, son bilan est contrasté. Certes, de plus en plus de femmes travaillent au sein de son administration. En 2019, la curie comptait 649 femmes – soit 24 % des effectifs –, contre 385 en 2010. Le nombre de femmes à des postes à responsabilités au Vatican a également augmenté. Mais le Vatican part de loin et la route est encore longue.

Ainsi, une dizaine de salariées du Saint-Siège interrogées le 7 mars par l'Agence France-Presse témoignaient, anonymement, de la condescendance à laquelle elles sont encore confrontées, notamment chez les clercs. Et du côté de la doctrine, les choses ne bougent pas davantage. François a certes ouvert aux femmes les ministères liturgiques de « lecteur et acolyte ». Mais la question de la nomination de femmes diacres reste au point mort. Quant au sujet de la prêtrise, il n'est pas à l'ordre du jour. Pour creuser davantage ce sujet, je vous conseille cette tribune de l'historienne Agnès Desmazières, pour qui « *la promotion des femmes dans l'Eglise catholique se trouve trop souvent instrumentalisée* » :

[Lire aussi : « La promotion des femmes dans l'Eglise catholique se trouve trop souvent instrumentalisée »](#)



Gaétan Supertino

Le 23/09 à 16:29 Sur le terrain

Près du Vélodrome, les spectateurs se massent sous les écrans géants

Libérée après le passage du pape, l'avenue du Prado est investie par les milliers de spectateurs qui se massent au pied des écrans géants.



Gilles Rof (Marseille, correspondant)

Le 23/09 à 16:28 Tchat

Tchat Bonjour, Le pape semble surtout critiqué en Europe au sein de certains courants catholiques. Est-ce le cas sur les autres continents ? Il me semble qu'il a bouleversé les équilibres du collège cardinalice rendant moins probable l'élection d'un futur pape européen. Le problème est-il canonique ou politique ? Merci

François

Bonjour, François,

Effectivement, François a désormais nommé suffisamment de cardinaux électeurs pour élire le prochain pape. On peut donc imaginer que le futur pape lui ressemblera. Mais dans l'Eglise, nous ne sommes jamais à l'abri d'une surprise... François en fut une. Qui sait si les prélats ne préféreront pas un retour à la tradition, pour plus de stabilité ? Le cardinal Matteo Zuppi, archevêque de Bologne, est parfois cité parmi les favoris. Jean-Marc Aveline, l'archevêque de Marseille, aussi. Mais les jeux sont totalement ouverts. Alors pourquoi pas, par exemple, un pape africain ? Nous avons étudié cette éventualité dans un article :

[Lire aussi : L'Afrique est-elle l'avenir du catholicisme \(et le prochain pape sera-t-il africain\) ?](#)



Gaétan Supertino

Le 23/09 à 16:23 Sur le terrain

Emmanuel Macron assis en tribune officielle

Emmanuel Macron a pris place dans la tribune officielle. Le chef de l'Etat a descendu quelques marches afin de s'offrir un petit bain de foule. Ici sont installés les bénévoles du diocèse de Marseille qui ont aidé à l'organisation et au bon déroulé des Rencontres méditerranéennes. Le président s'attarde et se prête au jeu des photos.

Sarah Belouezzane

Le contexte

Live animé par Corentin Lesueur

Image de couverture : Le pape François salue la foule au Stade Vélodrome, à Marseille, le 23 septembre 2023. Daniel Cole / AP

Le pape François a passé deux jours à Marseille, officiellement dans le cadre des Rencontres méditerranéennes.

Accueilli vendredi à l'aéroport Marseille-Provence par la première ministre, Elisabeth Borne, le souverain pontife a rencontré Emmanuel Macron dimanche, au palais du Pharo. Le cardinal Jean-Marc Aveline, archevêque de Marseille et artisan de cette visite, était présent à chaque étape du déplacement.

La question des migrants et la tragédie de ceux d'entre eux qui meurent en Méditerranée en tentant de rejoindre l'Europe ont été au cœur de la visite. Dès son arrivée, vendredi, le pape François s'est rendu à la basilique Notre-Dame-de-la-Garde pour une prière avec le clergé, puis a observé un moment de recueillement devant le mémorial dédié aux marins et aux migrants disparus en mer.

« **Nous ne pouvons plus assister aux tragédies des naufrages provoqués par des trafics odieux et le fanatisme de l'indifférence** », a-t-il déclaré devant le monument, dans un plaidoyer pour l'accueil et l'intégration des réfugiés et des migrants. « **C'est un devoir d'humanité, c'est un devoir de civilisation** », a plaidé le pape.

Samedi, depuis le palais du Pharo où il clôturait les Rencontres méditerranéennes, le souverain pontife a encore évoqué les migrants, qui « *risquent leur vie en mer* » pour gagner l'Europe, mais « *n'envahissent pas* ».

Le moment fort de son déplacement restera la messe en public, samedi au Stade-Vélodrome, après avoir remonté l'avenue du Prado et salué les dizaines de milliers de personnes qui s'y trouvaient. Dans l'enceinte sportive, où les supporters habituels de l'OM ont hissé des tifos à son effigie, François a remercié les organisateurs pour leur « *accueil chaleureux* ».

Emmanuel Macron était présent à la grande messe. « *Je considère que c'est ma place d'y aller. Je n'irai pas en tant que catholique, j'irai comme président de la République qui est, en effet, laïque* », avait-il défendu, alors que sa présence a suscité des critiques à gauche.

Durant les deux jours du séjour du pape à Marseille, 5 000 policiers et gendarmes et un millier d'agents de sécurité privé ont été mobilisés. Au total, ils ont été 12 000 sur le terrain, vendredi, en raison d'une multiplicité d'événements – venue du pape, visite du roi Charles III.

Retrouvez tous nos articles sur le pape François ici.

Pour approfondir :

Reportage. A Marseille, le pape François lance un appel vibrant en faveur des migrants

Factuel. Pourquoi François vient « en Méditerranée » et « pas en France »

Portrait. Jean-Marc Aveline, l'archevêque par qui le pape vient à Marseille.

Décryptage. La présence d'Emmanuel Macron à la messe du pape François relance le débat sur la laïcité

Tribune. « Rien ne justifie qu'Emmanuel Macron assiste à une messe au Vélodrome »

Décryptage. Le PDG de CMA-CGM, mécène inattendu du voyage du pape à Marseille

Factuel. Un déplacement sous haute sécurité, du « jamais-vu » dans la cité phocéenne, d'après la préfète de police des Bouches-du-Rhône